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La UAEM en la prensa: 

 
Promueve UAEM Fiesta del Maíz 
Desde hace 27 años, la Facultad de Estudios Sociales (FES) Temixco, de la UAEM, promueve la Fiesta del 
Maíz en vinculación con el Ayuntamiento de Totolapan. Su directora, Marivet Cruz Rodríguez, explicó que “a 
partir de la cosmovisión de distintas regiones del estado de Morelos, se promueve la vinculación con las 
comunidades y se realizan las fiestas de la identidad, que consideran al viento, sol, tierra, agua y maíz”. 
Asimismo, refirió que en las fiestas participan los habitantes de las comunidades que preservan sus costumbres 
ancestrales. “Se trata de un encuentro de saberes entre los asistentes, incluidos estudiantes de escuelas de 
educación básica, media y superior de la máxima casa de estudios de Morelos”. Este año se celebró la XXVII 
Fiesta del Maíz en el cerro de Santa Bárbara, con danzas, una ofrenda de flores y frutas, que al término de la 
ceremonia es compartida entre las personas asistentes, además bajarán a la plaza municipal para intercambiar 
productos de maíz elaborados por grupos de Totolapan. La directora de la FES Temixco destacó la participación 
en esta fiesta de promotores de la salud y la medicina tradicional, del Consejo Popular de Salud Comunitaria y 
Salud Mental Comunitaria, quienes ofrecen productos y servicios médicos tradicionales. Asimismo, recibió un 
reconocimiento de manos del alcalde de Totolapan. 
Diario de Morelos, p.5, (Redacción), 8/10/23. 
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 7/10/23, 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/fiesta-del-maiz-en-totolapan-tradicion-cambio-climatico-y-conciencia-
ambiental-10812233.html 
 
Participa UAEM en Fiesta Nacional de Pueblos Mágicos 
“Los prestadores de servicios de los Pueblos Mágicos de Morelos deben trabajar con las autoridades para 
fortalecer su oferta turística y diversificar sus productos, porque significa un crecimiento económico para las 
comunidades, sin olvidar el cuidado al medio ambiente y la arquitectura vernácula”, señaló Gerardo Gama 
Hernández, director de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Lo 
anterior, al participar en 1a Fiesta Nacional de los Pueblos Mágicos, que se realiza en el municipio de Tepoztlán, 
en donde impartió el taller de dibujo a estudiantes de quinto y sexto grado en la escuela primaria Escuadrón 
201, para fomentar que los alumnos identificaran el patrimonio cultural y natural del pueblo mágico, lo dibujaran 
y entendieran la importancia de cuidarlo. La fiesta es organizada por el Comité Ciudadano Valle Sagrado de 
Tepoztlán, que reúne este fin de semana a expositores de pueblos mágicos del país, quienes visitan este 
municipio para participar de conferencias académicas, un Foro de Medicina Tradicional, un Foro Cultural, una 
Expo Turística con venta de artesanías de los pueblos participantes y una exposición de cocina tradicional; 
todas las actividades gratuitas y abiertas para el público interesado. Alumnos de turismo se integraron a la 
organización de la fiesta en donde participan 15 Pueblos Mágicos como parte de las actividades que deben 
realizar para conocer el sector y el campo laboral. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 8/10/23, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/236604-participa-uaem-en-fiesta-nacional-de-pueblos-
magicos.html 
 
UAEM sin recursos para pagar aguinaldos 
Otra vez, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) no tiene para pagar los aguinaldos a 
trabajadores académicos, administrativos y de confianza. En entrevista, el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza, 
informó que la institución podría enfrentar complicaciones para el pago de aguinaldo a trabajadores a fin de año, 
debido a la insuficiencia presupuestaria. Detalló que requieren 150 millones de pesos para cumplir con las 
obligaciones de fin de año a los trabajadores. Confirmó que presentará la solicitud del recurso extraordinario al 
Poder Ejecutivo, además ante la federación, pero precisó que el monto es mucho menos de lo que se ha 
solicitado en años anteriores.  
Noticias de Cuautla, (Guadalupe Flores), 6/10/23, 
https://www.noticiasdecuautla.mx/uaem-sin-recursos-para-pagar-aguinaldos/ 
 
Distribuidor vial será subterráneo: Urquiza 
El distribuidor vial Chamilpa será subterráneo y no elevado, para no afectar el derecho de vía, informó Gustavo 
Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Recordó que es necesario 
contar con una vialidad que permita a la comunidad universitaria del campus Chamilpa, así como a vecinos de 
la zona norte de Cuernavaca, contar con una vialidad que ayude a disminuir la carga vehicular que se genera 
en la avenida Universidad. Explicó que el proyecto ejecutivo tuvo un costo aproximado de 15 millones de pesos 
y se está realizando de manera conjunta con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el cual 
debe entregarse lo antes posible a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICyT). 
Urquiza Beltrán confió en que en estos días quedará listo el proyecto para que sea entregado al gobernador 
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Cuauhtémoc Blanco Bravo y, posteriormente, a la SICyT. “Ojalá que antes de que termine mi gestión pueda 
quedar listo y arrancar la obra, pero lo importante es entregar el proyecto ejecutivo el cual contiene todos los 
detalles de la obra, como la obra civil, estudios de suelo, todo lo que ha solicitado el gobierno federal para poder 
autorizar el recurso, pues se estima que se requieren alrededor de 450 millones de pesos”, declaró. El rector 
destacó que en un inicio se preveía un distribuir vial elevado, pero tras la elaboración del proyecto ejecutivo se 
modificó para que sea subterráneo, “ya que si era elevado se tenía que invadir derecho de vía en el panteón, 
pero para no afectar ahora será subterráneo, algo parecido a lo que está en Tabachines, con entradas y salidas 
norte-sur y sur-norte. Además, tendrá una entrada directa a la UAEM por el lado del campo experimental”. 
Finalmente, Urquiza Beltrán recordó que el objetivo es que esta obra beneficie a toda la zona norte de 
Cuernavaca, aunque cuenta con el visto bueno del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) es 
importante que se dé la autorización de la Secretaría de Hacienda federal para obtener el recurso. 
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García). 
 
Pedirá rector de UAEM acceso para la policía 
Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que 
propondrá ante el Consejo Universitario que se permita el acceso de la Policía Preventiva al campus Chamilpa 
para que realice patrullajes. Lo anterior derivado a que el número de robos de automóviles y motocicletas se ha 
incrementado en el campus Chamilpa, además ya van dos ocasiones en las que sujetos armados ingresa e 
intentan robar los cajeros automáticos. Consideró que es necesario llevar a cabo un cambio en la estrategia de 
seguridad para mantener el orden y la paz, por ello que es que se ha solicitado a las autoridades municipales 
aumentar la vigilancia en los alrededores de las unidades académicas que se encuentran en Cuernavaca. 
Urquiza Beltrán señaló que está considerando la posibilidad de proponer al Consejo Universitario su 
autorización para que la policía preventiva pueda ingresar al campus Chamilpa, en donde se concentra la mayor 
cantidad de estudiantes, para realizar recorridos de vigilancia. Destacó que la propuesta debe ser analizada y 
discutida por todos los integrantes del Consejo, por lo que se espera que en sesión ordinaria o extraordinaria 
puedan abordar el tema y encontrar soluciones para combatir la incidencia delictiva. El rector señaló que el robo 
de motocicletas al interior de la máxima casa de estudios disminuyó un poco con las medidas que recientemente 
se implementaron. También se deberá revisar el tema de la seguridad privada, ya que en dos ocasiones han 
logrado evadir a los guardias y han ingresado sujetos armados. 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García), 7/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/pedir-rector-de-la-uaem-acceso-para-la-polic 
El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/habra-policias-y-videovigilancia-en-el-campus-chamilpa-de-
la-uaem-10807271.html 
24 Morelos, (24 noticias), 6/10/23, 
https://www.24morelos.com/han-solicitado-mas-seguridad-para-la-uaem/ 
 
Quieren académicos a la Guardia Nacional en la UAEM 
Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM 
(SITAUEAM), sostuvo que para la protección de alumnos y maestros de los distintos institutos de la universidad 
es necesario la presencia de la Guardia Nacional. En entrevista, detalló que son víctimas de robo de 
motocicletas, desvalijamiento de automóviles, además de robo de material de instrumental de laboratorio, 
asaltos y robo de cables. Además, han detectado personas sospechosas, dijo. “Ha escalado la inseguridad, 
primero eran robo de motos, luego cristalazos, ahora los asaltos y desvalijan coches, ya llegó el momento de la 
presencia de la Guardia Nacional”, expresó el líder sindical. 
El Regional del Sur, (Guadalupe Flores), 6/10/23, 
https://elregional.com.mx/quieren-academicos-a-la-guardia-nacional-en-la-uaem 
 
Trabajadores de la UAEM confían en que el rector no los dejará sin aguinaldo 
Carlos Alberto Ortega Ojeda, secretario general del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), declaró que confía en la gestión del rector de la UAEM, Gustavo 
Urquiza Beltrán y en diciembre tengan la prestación del aguinaldo en tiempo y forma. "Tenemos el convenio 
con rectoría, que en el mes de noviembre llega el recurso federal para que se nivelen los salarios". 
Aproximadamente 600 de los 1 mil 200 trabajadores de la máxima casa de estudios perciben ingresos por 
debajo del salario mínimo; los trabajadores aceptaron esta condición al ver las condiciones económicas en las 
que se encontraba la UAEM, y se acordó que a final de año se nivelará el resto. En años anteriores a la plantilla 
docente y administrativa de la universidad se le hacía el pago del aguinaldo hasta enero, por lo que insiste el 
secretario del Stauaem que Urquiza cumplirá su parte del acuerdo. 
24 Morelos, (24 Noticias), 6/10/23, 
https://www.24morelos.com/maestros-de-la-uaem-confian-en-que-el-rector-no-los-dejara-sin-aguinaldo/ 
 
Fin a entrevistas de aspirantes a Rectoría en Junta de Gobierno 
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Viridiana Aydeé León Hernández, Fabiola Álvarez Velasco, Lorena Noyola Piña, José Mario Ordoñez Palacios, 
Felipe de Jesús Bonilla Sánchez y Roberto Coránguez Esquivel, aspirantes a la Rectoría de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, concluyeron con el proceso de la entrevista presentación de sus planes de 
trabajo ante los integrantes de la Junta de Gobierno. Una vez que terminó este proceso, el presidente de la 
Junta de Gobierno de la UAEM, Jaime Arau Roffiel, destacó la unidad y la participación de los aspirantes durante 
las entrevistas, por lo que ahora corresponderá analizar minuciosa y detenidamente sus perfiles y planes de 
trabajo para integrar la terna final, que será entregada el próximo 31 de octubre al Consejo Universitario. Tal y 
como se ha mencionado hay paridad de género en los aspirantes, ya que hay tres mujeres y tres hombres 
quienes decidieron presentar sus propuestas de trabajo, marcando un hito en la historia de la institución. Ahora 
la atención se centra en el próximo 31 de octubre, fecha en la que se entregarán en un sobre cerrado al actual 
Rector, Gustavo Urquiza Beltrán, y al Consejo Universitario, los nombres que conformarán la terna final para 
competir por la máxima casa de estudios de Morelos durante el periodo 2023-2029. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 6/10/23, 
https://elregional.com.mx/fin-a-entrevistas-de-aspirantes-a-rectoria-en-junta-de-gobierno 
 
Viridiana León se reunió con la Junta de Gobierno de la UAEM 
La mañana del 6 de octubre la aspirante a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Viridiana León Hernández, acudió a la Junta de Gobierno para la entrevista protocolaria, donde realizó 
la presentación de sus propuestas. León Hernández señaló que esta entrevista es para que la Junta de 
Gobierno conozca el diagnóstico sobre la situación que realizó con respecto a la Máxima Casa de Estudios y 
con ello, conocer sus áreas de oportunidad para trabajar en la rectoría 2023-2029. La aspirante señaló que son 
diez retos principales los que tiene la UAEM, sin embargo, debido a los procesos en los cuales se está 
manejando la selección, prefirió no entrar en detalles. En relación a las metas, León Hernández explicó que son 
a corto, mediano y largo plazo, por lo que ya se establecieron ejes rectores para actuar: "Queremos construir 
desde las herramientas de la operación estratégica, y el tema central en donde tiene que crecer el binomio, 
calidad educativa y sustentabilidad de la institución", expuso. León Hernández refirió que en los temas centrales 
y prioritarios, es mantener a la universidad como una de las mejores a nivel nacional, además de innovar en 
cuanto a educación. Asimismo, dijo que otro de los puntos prioritarios será continuar con unas finanzas sanas, 
incluyendo mejorar y dignificar los salarios de los académicos. La aspirante especificó que la Junta de Gobierno 
tendrá que tomar la mejor decisión para enviar su propuesta, para que la tercera semana de noviembre realice 
el Consejo Universitario la elección, esto de acuerdo con la convocatoria y las fechas que se establecieron. En 
relación a la solicitud del rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, para que los candidatos renuncien a sus 
cargos, León Hernández señaló que no se niega a esta situación, sin embargo, esta decisión será a 
consideración de los demás interesados. "No está establecido, no viene ni en la convocatoria ni en el estatuto, 
por eso no lo hemos hecho; pero por supuesto que yo estaré sensible de las condiciones y trabajo para la unidad 
de mi institución", concluyó. 
El Sol de Cuernavaca, (Emireth Cossio) 7/10/23, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/viridiana-leon-aspirante-a-la-rectoria-de-la-uaem-se-reunio-con-
la-junta-de-gobierno-10809284.html 
24 Morelos, (24 Noticias), 6/10/23, 
https://www.24morelos.com/bienestar-universitario-uno-de-los-objetivos-de-viridiana-leon-para-la-uaem/ 
 
La UAEM debe ser motor de desarrollo: Lorena Noyola 
Lorena Noyola es una mujer con planes claros que tiene la única intención de mejorar la calidad educativa y las 
condiciones sociales para el desarrollo de los universitarios. En entrevista exclusiva con El Sol de Cuernavaca, 
asegura que no le teme a los retos; enfrenta los problemas y dice tener las cualidades necesarias para hacerle 
frente a lo que venga, incluso para dirigir la máxima casa de estudios morelense. Ella es una de los aspirantes 
a suceder a Gustavo Urquiza al frente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La 
universalidad que deja Gustavo Urquiza Beltrán es mucho mejor de la que recibió, pero aún hay temas 
inquietantes como las finanzas, los procesos administrativos y laborales, ¿por qué Lorena quiere ser rectora? 
"Yo estoy convencida de que la universidad pública en el país, y no sólo la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, tiene un papel fundamental en la sociedad; nos permite tener muchos factores de crecimiento, como 
la formación". "Me interesa ser rectora porque estoy convencida de que nuestra universidad tiene un papel que 
debe trascender; debe ser una institución motivada, no sólo hacia dentro, también tenemos que gestionar y 
crear condiciones de vida para los académicos, estudiantes, docentes, investigadores y toda la comunidad 
universitaria, pero además tenemos que hacer estrategias para vincular de tal forma que la institución sea un 
motor de desarrollo a nivel estatal". “Es importante vincularse con las comunidades, con la sociedad en general 
para crear estrategias que sirvan de cultura de paz y tener esta interculturalidad basada en la inclusión para 
empezar a entender cómo es toda esta parte de género, de la ideología; saber de dónde venimos y a dónde 
vamos, quiénes somos, todas estas preguntas que parecieran recurrentes, pero que en estos momentos son 
importantes plantearlas para ser un motor de desarrollo social y económico en el estado y sus comunidades”. 
(…) 
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El Sol de Cuernavaca, (Daniel Martínez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-debe-ser-motor-de-desarrollo-lorena-noyola-aspirante-
a-la-rectoria-10807978.html 
 
La universidad tiene que romper paradigmas: Bonilla Sánchez 
Felipe de Jesús Bonilla Sánchez es director de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática en la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), área académica de la que egresó. Es doctor en 
Administración Internacional por la Universidad Internacional y cuenta con una trayectoria en la UAEM con más 
de 24 años; además, fue coordinador de Educación Permanente en la máxima casa de estudios y hoy es uno 
de los seis aspirantes a la Rectoría.  ¿Por qué buscar la rectoría de la UAEM con todos los problemas que la 
institución enfrenta? "Nace del sueño universitario; desde que tomaba clases en la preparatoria y aún con más 
fuerza en la Facultad de Contaduría; después de tener el privilegio de ser director de esa misma facultad, fueron 
24 años de conocer la vida universitaria y eso me atrapó, y es ahí justamente donde nació este deseo de 
trascender en tu máxima casa de estudios, de tu alma mater. Pero también, más allá de eso, considero que 
tenemos la capacidad de llevar a la universidad durante los próximos años, tomando ese punto de partida, hacia 
una universidad que sea innovadora y, por supuesto, pensar en esta parte sostenible y garantizar a las nuevas 
generaciones que la universidad pública seguirá siendo libre, autónoma; que seguirá siendo transformadora de 
vidas. Ojalá nos permitan demostrarle a los compañeros docentes y trabajadores administrativos que los 
podemos apoyar, creando un espacio de desarrollo humano y personal. Queremos generar las estrategias 
necesarias para que la universidad subsista; tenemos que estar al pendiente de la infraestructura y todo lo que 
conlleva los gastos operativos de la universidad para administrarlos de la mejor forma. Estar al frente de la 
Facultad me ha dado la oportunidad y margen de echar a andar proyectos importantes con visión del futuro, 
porque considero que tener la parte emprendedora es algo que requiere el estado. Estoy convencido de que la 
universidad tiene que ser un espacio de expresión pública, de todo esto surge mi deseo por seguir contribuyendo 
a la UAEM, sin mencionar que dentro de la unidad hay mucho talento". (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Daniel Martínez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-tiene-que-romper-paradigmas-bonilla-sanchez-
aspirante-a-la-rectoria-10808295.html 
 
Evaluación al Desempeño Docente de la UAEM se tendrá en noviembre 
Del 13 al 24 de noviembre próximo, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la 
Dirección de Educación Superior, realizará una encuesta que forma parte del proceso de Evaluación al 
Desempeño Docente para el semestre agosto-diciembre 2023, que se lleva a cabo cada año, con el objetivo de 
contar con un diagnóstico de mejora a la formación de las y los docentes universitarios. Durante la sesión 
informativa virtual que se realizó este día con 141 funcionarios universitarios de 50 unidades académicas, 
Beatriz Elizabeth Serrano Rodríguez, responsable del Departamento de Formación Docente, informó las etapas 
del proceso y cronograma de actividades para la sincronización de los grupos de trabajo de las unidades 
académicas. Serrano Rodríguez, explicó que la evaluación que realiza la UAEM, sirve para contar con un 
diagnóstico sobre las actividades de aprendizaje, organización de actividades, manejo grupal, autonomía del 
estudiante, evaluación de los aprendizajes, y ética y valores. Con la información anterior se planean las acciones 
de capacitación que inciden en una mejora del desempeño docente del personal académico y se generan 
indicadores institucionales requeridos en los procesos de evaluación y acreditación de los programas de 
estudios de la UAEM, señaló Serrano Rodríguez. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 6/10/23, 
https://elregional.com.mx/evaluacion-al-desempeno-docente-de-la-uaem-se-tendra-en-noviembre 
 
Identifican fósiles de 20 especies extintas de arácnidos en la Cuenca del Balsas 
Más de 20 especies de arácnidos e insectos, extintas hace millones de años, han sido identificadas en fósiles 
localizados en diferentes puntos de la Cuenca del Río Balsas, informó la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). Los hallazgos han ocurrido como parte de investigaciones más amplias para entender el valor 
y la diversidad biológica de territorios en los estados de Morelos y México, desde los que drenan afluentes hacia 
la llamada depresión del Balsas. Francisco Riquelme Alcántar, profesor investigador de la Escuela de Estudios 
Superiores (EES) del Jicarero, de la UAEM, desarrolla una línea de investigación relacionada con la 
Paleobiología, o estudio de la vida del pasado, que se apoya en estudios de la biología actual. Como parte de 
su trabajo de campo, él clasifica, describe y estudia arácnidos con valor médico, histórico y cultural de la Cuenca 
del Río Balsas. La UAEM informó que, derivado de los registros marinos de invertebrados en lo que hoy 
conocemos como la Cuenca del Río Balsas, se han encontrado registros fósiles de invertebrados marinos, 
bivalvos y gasterópodos fósiles, contenidos en rocas marinas del periodo Cretácico, hace 66 millones de años. 
Además, hay registros de megafauna del Pleistoceno, como mastodontes y gatos de hace 2.59 millones de 
años. Francisco Riquelme estudia la taxonomía, la sistemática y la paleontología de los artrópodos terrestres, 
que son aquellos animales que tienen patas articuladas, y se dividen en grupos según su origen: los crustáceos 
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(langostas, langostinos y camarones), los miriápodos (cien pies y mil pies), los arácnidos (alacranes y arañas) 
y los hexápodos (insectos de seis patas). 
La Crónica, (Antimio Cruz), 6/10/23, 
https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-fosiles-20-especies-extintas-aracnidos-cuenca-balsas.html 
 
Explora Morelos: La historia de la Hacienda de Santa Cruz Vista Alegre 
Alrededor del año 1760, el bachiller Don Tadeo Díaz Leal, clérigo presbítero hereda de sus padres un trapiche 
piloncillero denominado de Santa Cruz Vista Alegre y habiéndole favorecido la suerte con el pasar de los años; 
lo convierte en una operación muy eficiente, ya que a él se debe la mayoría de las construcciones todavía 
existentes, habiéndose terminado la finca habitacional en el año de 1778, fecha que se encuentra en el 
cerramiento de la puerta Este, del piso superior. El bachiller Díaz Leal muere en el año de 1785 en el pueblo de 
San Ambrosio Chalmita y deja como su universal heredera a Doña Ana Rodríguez la cual vende tiempo después 
a la familia Pérez Palacios la hacienda de Santa Cruz. Ya en el año de 1785 era de Don Francisco Pérez 
Palacios, el cual, por una serie de malos negocios, pierde Santa Cruz en el año de 1837, parece que pasó a 
manos de Don Ángel Pérez Palacios; el general imperialista, dueño de las haciendas de Miacatlán, San Gaspar, 
Apanquetzalco, etc. Pero hay un dato que pudiera hacer pensar que sí, y es de que en el año de 1837, en 
terrenos de Santa Cruz construye Don Ángel, la pequeña hacienda de La Nigua, por otro lado existe la versión 
de que La Nigua se construyó en terrenos de la hacienda del Charco, ahora llamada del Rosario muy cerca de 
Santa Cruz, así como las ruinas del primer molino hidráulico para arroz denominado Xaltecama. (…) 
La Unión de Morelos, (Gerardo Gama, director de la Escuela de Turismo UAEM), 8/10/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/236595-la-historia-de-la-hacienda-de-santa-cruz-vista-
alegre.html 
 
Convocatoria Pública Abierta 
Se publica la convocatoria del inicio del procedimiento electoral para renovar a los cinco integrantes del Consejo 
de Participación Ciudadana en los servicios públicos de radiodifusión de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, para las estaciones de radio concesionadas XHUAEM-FM (106.1 MHz) en Cuernavaca y XHCUM-
FM (89.7 MHz) en Cuautla, Morelos para el periodo de 2023 a 2026. 
El Regional del Sur, p.6. 
 

Estatal:  
 
Propone Hacienda mesas de trabajo sobre Impuesto a la Nómina 
José Gerardo López Huérfano, secretario de Hacienda, señaló que es viable el ajuste en el Impuesto sobre 
Erogaciones por Remuneración al Trabajo Personal, por lo que reiteró su disposición para iniciar mesas de 
trabajo con el Congreso para presentar los análisis que realizó el gobierno estatal. Recordó que la semana 
pasada se entregó el anteproyecto del Paquete Económico 2024, en el que se incluyó la propuesta de Ley de 
Ingresos, que es la integración de todos los recursos que recaudará el gobierno para poder atender y distribuir 
el gasto, en donde se presentó un ajuste al Impuesto sobre la Nómina. Señaló que algunos diputados han 
advertido que no es viable realizar el ajuste que ha propuesto el Poder Ejecutivo, sin embargo, López Huérfano 
aseguró que cuentan con un análisis que demuestra si es viable, además, de que es necesario para poder hacer 
frente a la reforma constitucional por lo que se autorizó el aumento de presupuesto para la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), qué pasó del 2.5 al 3.5 por ciento, lo que representa 450 millones 
de pesos más. Además, del aumento que han solicitado los organismos autónomos. “Derivado de las 
necesidades que hemos recibido de los organismos autónomos, el Ejecutivo se ve en la necesidad de presentar 
una propuesta viable para obtener estos recursos.  
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 7/10/23, 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/propone-hacienda-mesas-de-trabajo-sobre-impuesto-la-n-mina 
El Regional del Sur, (Edmundo Salgado), 6/10/23, 
https://elregional.com.mx/secretaria-de-hacienda-defiende-intencion-de-incrementar-el-isr 
 

Nacional: 
 
La UNAM entra en etapa decisiva; concluyen jornadas de consulta a la comunidad 
Hoy concluyen los 49 días de consulta que la Junta de Gobierno de la UNAM destinó para escuchar las 
opiniones de la comunidad sobre la Universidad o el respaldo a alguno de los 17 aspirantes que buscan la 
Rectoría. El próximo jueves, tras una deliberación, la Junta dará a conocer los nombres de aquellos que, 
conforme a la legislación universitaria y tomando en consideración los resultados de la auscultación, así como 
la documentación presentada, reúnan las mejores cualidades para encabezar a la UNAM durante el periodo 
2023-2024. En 14 días más, el pleno de la Junta comenzará a entrevistarse con los finalistas y los medios de 
comunicación de la Universidad -TV UNAM y Radio UNAM-, les otorgarán espacios para presentar sus 
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programas de trabajo. Por escrito, la Junta de Gobierno continuará recibiendo la opinión de la comunidad hasta 
el próximo 3 de noviembre. En un hecho inédito, por primera vez en este siglo, la Junta de Gobierno anticipó el 
banderazo de salida del proceso de sucesión para el mes de agosto, a fin de ampliar el tiempo de consulta a la 
comunidad universitaria. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-unam-entra-en-etapa-decisiva-concluyen-jornadas-de-consulta-a-la-
comunidad/1612970  
 
Llama la UNAM a prepararse para evitar que la automatización desplace a trabajadores 
Como parte del proceso global de digitalización de la economía, los mexicanos deben estar conscientes de que 
más del 50 por ciento del trabajo que se realiza en este país es proclive a la automatización, a través de 
máquinas y robots que podrían llevar a cabo la labor de estas personas con apoyo de inteligencia artificial (IA). 
La anterior reflexión fue compartida por el secretario Académico del Instituto de Investigaciones Económicas 
(IIEc) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Manuel Márquez Estrada, durante el 18o 
Seminario de Economía del Trabajo y la Tecnología “Desarrollo de las fuerzas productivas, inteligencia artificial 
y el futuro del trabajo”. Márquez Estrada puntualizó que grandes sectores de la sociedad "estamos a la 
expectativa de qué va a ocurrir, si vendrá esta IA a desplazar a mucha mano de obra o no, o si la solución no 
es preocuparnos, sino pensar en capacitación, en el uso de estas tecnologías que hagan el trabajo más 
eficiente”. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/llama-unam-prepararse-evitar-automatizacion-desplace-
trabajadores.html 
 
Tras fumigación, reabren planteles de la UNAM 
Este lunes, nueve facultades de Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
volverán a clases presenciales. Tras las fumigaciones entre jueves, viernes y sábado, sólo las facultades de 
Derecho y de Ciencias Políticas y Sociales seguirán en la modalidad en línea. De acuerdo con las autoridades 
de cada escuela no se detectaron chinches, por lo que contemplaron el regreso presencial en las facultades de 
Ciencias, Arquitectura, Química, Contaduría y Administración, Medicina, Sicología, Filosofía y Letras, Ingeniería 
y Trabajo Social. El regreso a la normalidad también se llevará a cabo en la Facultad de Artes y Diseño, ubicada 
en Xochimilco. En Derecho, el director consideró que seguirán en clases vía remota y esta semana se avisará 
cuándo retomarán las actividades presenciales. Mientras las autoridades de Ciencias Políticas y Sociales 
señalaron que el lunes y martes se llevará a cabo una limpieza ordinaria tras la fumigación. 
La Jornada, p.10, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/politica/010n1pol 
 
UNAM: por "limpieza exhaustiva" de chinches, Facultad de Derecho sigue sin clases presenciales 
La Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que este lunes 9 
de octubre se iniciará un proceso de "limpieza exhaustiva" en sus instalaciones y que, por ende, las clases 
continuarán en línea para sus estudiantes. Esto, luego de que se realizaron las labores de la segunda 
fumigación en el plantel debido a la posible plaga de chinches que se había reportado en varias escuelas de 
la Máxima Casa de Estudios y que había generado gran preocupación entre la comunidad estudiantil. Por medio 
de un comunicado, la Facultad de Derecho explicó que las clases presenciales se retomarán en cuanto los 
trabajos de limpieza se hayan concluido a fin de fortalecer la tranquilidad de la comunidad del plantel. Sin 
embargo, hasta el momento, no dio ninguna fecha específica para el regreso a las aulas. "Retomaremos nuestra 
actividad docente, de forma presencial, en cuanto esa limpieza exhaustiva haya concluido, por lo que el próximo 
lunes las clases continuarán en línea, a través de las aulas virtuales y hasta nuevo aviso", se lee en el informe 
de la Facultad.  
El Heraldo de México, (Sandra García), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/8/unam-por-limpieza-exhaustiva-de-chinches-facultad-de-
derecho-sigue-sin-clases-presenciales-545022.html 
 
Hoy, último día de reuniones de la Junta de Gobierno con la comunidad universitaria 
Hoy es el último día que la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
sostendrá reuniones con grupos de la comunidad universitaria que agendaron cita para manifestar su apoyo a 
alguno de los 17 aspirantes a la Rectoría, con lo que concluye el periodo presencial de auscultación para el 
proceso de sucesión del periodo 2023-2027. Durante mes y medio, desde el 21 de agosto hasta el 9 de octubre, 
los 15 integrantes de la Junta de Gobierno recibieron a grupos de académicos y estudiantes de manera 
presencial, divididos en cinco comisiones en varias sedes de Ciudad Universitaria, a fin de escuchar sus 
opiniones a favor y en contra de los 17 aspirantes registrados.  
La Jornada, p.10, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/politica/010n2pol 
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Por pago incompleto de sus salarios, docentes de la Universidad Rosario Castellanos se van a paro 
Docentes de la licenciatura en ciencias de la comunicación de la Universidad Rosario Castellanos decidieron 
irse a un paro de labores indefinido ante la falta del pago completo de sus salarios y de transparencia en la 
forma como se integra su sueldo. En un comunicado, los maestros también pidieron terminar con la 
incertidumbre laboral y hacer contrataciones permanentes e indefinidas. Los inconformes exigieron sancionar a 
los responsables administrativos por las fallas sistemáticas que existen en la dispersión de los salarios, pues 
este es el tercer semestre que se repite el mismo problema. Destacaron que incluso les han dado abonos de 
250 pesos con promesas de pago que no se han cumplido. A la fecha, añadieron, no han recibido en su totalidad 
el correspondiente a septiembre. 
La Jornada, p.36, (De La Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/capital/036n1cap 
 
Aumentó matrícula en educación dual 
La matrícula de estudiantes en el Sistema de Educación Dual creció más de 300 por ciento entre el ciclo escolar 
2018-2019 y el 2022-2023, al pasar de 2 mil 609 a 10 mil 554 alumnos, informó la subsecretaria de Educación 
Media Superior, Nora Ruvalcaba Gámez. Señaló que el esfuerzo para lograr dicho incremento tiene que ver con 
el fortalecimiento del marco normativo y la estructura curricular conforme a la cual se diseñan planes y 
programas de estudio. En el contexto de la segunda sesión ordinaria del Comité Directivo de la Educación Dual 
en Media Superior, dijo que se plantea el rediseño de siete programas de estudio de carreras técnicas 
autorizadas para impartirse bajo esta opción, como administración de recursos humanos, agropecuario, 
electrónica, mecatrónica, preparación de alimentos y bebidas, logística y programación. También se autorizaron 
planes y programas de estudio de las carreras tecnólogo en calidad y productividad y tecnólogo en 
electromecánica en los Centros de Enseñanza Técnica Industrial, para ser impartidos bajo la modalidad de 
educación dual, precisó la SEP en un comunicado. 
La Jornada, p.10, (De la Redacción), 
https://www.jornada.com.mx/2023/10/09/politica/010n3pol 
 
Ofrecen becas para estudiar en Rusia 
La Embajada de Rusia en México abrió una convocatoria para estudiantes mexicanos que quieran obtener 
una beca para cursar sus estudios en el país más educado del mundo, según la Organización de 
Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). Según Study In Russia, un sitio web sobre la educación 
superior en Rusia para estudiantes extranjeros, cada año más de 270 mil personas de 168 países de todo el 
mundo viajan al país para estudiar en las universidades rusas. Principalmente, porque la educación en esa 
nación tiene muchas ventajas. Entre las importantes destacan: escuelas especializadas en los campos de la 
física, matemáticas y ciencias naturales; amplia gama de universidades y programas educativos; más de 650 
especialidades de programas de grado, maestría y pasantías; diversos programas de aprendizaje del ruso 
como lengua extranjera, de formación profesional y capacitación. Rusia es uno de los pocos países que 
ofrece a extranjeros la posibilidad de estudiar gratuitamente. La Embajada de Rusia en México dio a conocer 
una serie de requisitos que los postulantes deberán cumplir si quieren obtener la beca: primero deberán 
registrarse en el sistema de información education-in-russia.com y crear una cuenta. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/10/06/ojo-aqui-camarada-ofrecen-becas-para-estudiar-en-
rusia-estos-son-los-requisitos/ 
 
Premio Universidad Nacional para el académico y periodista Raúl Trejo Delarbre 
El doctor Raúl Trejo Delarbre fue distinguido con el Premio Universidad Nacional 2023, en el área de 
investigación en ciencias sociales, dio a conocer el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. Mediante 
un mensaje en X, la IISUNAM felicitó a Trejo Delarbre por el reconocimiento a su trayectoria en la docencia e 
investigación en la máxima casa de estudios. Trejo Delarbre es doctor en Sociología por la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, además de ser miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel III. También es 
profesor en el Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales y en sus trabajos de investigación están enfocados a 
la sociedad y política en México, medios de comunicación y redes sociodigitales. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/premio-universidad-nacional-academico-periodista-raul-trejo-
delarbre.html 
 
Muere la divulgadora de la ciencia Estrella Burgos 
La revista mexicana de divulgación de la ciencia ¿Cómo ves?, reconocida como la publicación más importante 
de este país en comunicación de ciencia para jóvenes, perdió el viernes a su editora y cofundadora, Estrella 
Burgos Ruiz, a los 63 años de edad. La química, editora y periodista falleció como consecuencia de un cáncer 
que padecía y sus familiares y amigos la despidieron en la funeraria Gayosso, de la calle Felix Cuevas, de la 
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Ciudad de México. Defensora del pensamiento crítico y del rigor científico, Estrella Burgos contaba con 
excelente sentido del humor y fue generadora de cientos de foros, conferencias y encuentros en los que los 
científicos involucrados en los temas más complejos podían dirigirse a público de muchas edades. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/muere-divulgadora-ciencia-estrella-burgos.html 
  
Sintoniza con Sinergia, el primer festival de radios públicas y universitarias 
Una mezcla de cultura, pasión por la música y hermandad es lo que se vivirá este 07 de octubre en el Festival 
Sinergia. Se trata del primer festival de radios universitarias y públicas reunidas con el objetivo de impulsar 
bandas independientes y emergentes, de esta forma la audiencia podrá compartir un sentido de identidad y 
hermandad. Sin duda, será un sábado lleno de estilo y mezclas musicales que transportarán a la audiencia a 
una experiencia única para elevar todos sus sentidos. En entrevista con Crónica Escenario, Sandra Fernández, 
responsable de UAM Radio 94.1 de FM y presidenta de la Red de Radios Universitarias de México (RRUM) 
compartió algunos detalles sobre la iniciativa y afirmó que todo el gremio se encuentra muy entusiasmado: 
“Estamos muy emocionados, es un proyecto que genera mucho reto, pero también un proyecto, pues, muy 
ambicioso: Es el primer festival creado única y exclusivamente por radios públicas y universitarias. Este festival 
promete ser una experiencia única llena de actuaciones increíbles, de bandas independientes, bandas 
emergentes que suenan en nuestras distintas estaciones, con la presencia de una comunidad que es amante 
de la música”, dijo. 
La Crónica de Hoy, (Montserrat RM), 
https://www.cronica.com.mx/escenario/sintoniza-sinergia-primer-festival-radios-publicas-universitarias.html 
 
Aurora Vargas Canales: “Haitianos buscan residencia temporal en México y así poder llegar a Estados Unidos” 
En el desplazamiento forzado de haitianos, México representa un punto nodal porque además de ser el paso 
obligado para llegar a Estados Unidos, es un destino de asentamiento temporal, afirmó Margarita Aurora Vargas 
Canales, investigadora del Centro de Investigaciones sobre América y el Caribe (CIALC) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). En el marco de la edición 27 del Festival Afrocaribeño, la experta 
comentó que la llegada masiva de haitianos al país inició en 2016 y se acentuó en 2021 con el asesinato del 
presidente de Haití, Jovenel Moïse, lo que generó una ola de violencia por parte de pandillas y grupos del crimen 
organizado. Vargas Canales detalló que, en octubre de 2016, había 3 mil haitianos en Tijuana, migración 
alentada porque el gobierno de Estados Unidos otorgó visas para las víctimas del terremoto que vivió ese país 
caribeño en 2010, oportunidad predilecta ante la desertificación de sus cultivos y de la epidemia de cólera que 
desató el desastre natural. 
La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/aurora-vargas-canales-haitianos-buscan-residencia-temporal-mexico-asi-
llegar-estados-unidos.html 
 
El Colegio Nacional: 80 años en la construcción del México moderno 
El próximo domingo 15 de octubre, a las 12:00 h, El Colegio Nacional inaugurará el VIII Encuentro Libertad por 
el Saber, dedicado al rol que han jugado los miembros de El Colegio Nacional en la consolidación de esta 
institución en la construcción del México moderno. En 1943, Europa, Asia y África padecían la tragedia de una 
guerra que parecía interminable. México, por su parte, aún no lograba recuperarse de la inestabilidad política, 
económica y social provocada por la Revolución y la Guerra Cristera. A pesar de la adversidad, el 15 de mayo 
de ese año, a las 19:30 horas, 15 de los mexicanos más destacados en las ciencias, las humanidades y las 
artes inauguraron El Colegio Nacional, una institución pública dedicada a la divulgación de la cultura científica, 
artística y humanística. Estuvieron presentes los primeros integrantes de la hoy octogenaria institución: Mariano 
Azuela, Antonio Caso, Carlos Chávez, Ezequiel A. Chávez, Ignacio Chávez, Enrique González Martínez, Isaac 
Ochoterena, Ezequiel Ordóñez, José Clemente Orozco, Alfonso Reyes, Diego Rivera, Manuel Sandoval 
Vallarta, Manuel Uribe Troncoso y José Vasconcelos. Alfonso Caso no participó, por estar en una comisión 
fuera de México. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/colegio-nacional-80-anos-construccion-mexico-moderno.html 
 
"Hacer de una palabra una escultura": Sandra Sarmiento 
La Luz de la Nevera (LDLN), espacio expositivo dentro de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP), 
inauguró “Reminisencias”, primera exposición individual de Sandra Sarmiento, estudiante de la Licenciatura en 
Artes Plásticas de la UDLAP. Curada por Ana Paula Fuentevilla y Javier Soria, la exposición reunió ocho 
esculturas, cuatro de lámina galvanizada y cuatro de acrílico, todas realizadas por Sandra Sarmiento. En esta 
exposición, la artista buscó acercar al público su trabajo el cual inició durante su primer semestre de licenciatura. 
“Todo empezó con la tercera pieza de esta exposición: Zozobra, originalmente llamada Trígonos; esa fue la 
pieza que me inspiró a trabajar con este tipo de elementos porque me di cuenta que el poder manipularlos me 
ayuda a canalizar mis emociones”, compartió la artista. Con un montaje y museografía de Evelyn Angulo, Javier 
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Soria, José Ruiz, Carmen Meouchi y Matthew Espinosa, los asistentes a la apertura pudieron recorrer las piezas 
colocadas en una especie de base flotante; aquí la música fue importante para el proceso creativo y de trabajo 
de la artista, por lo tanto cada una de las ocho esculturas estuvieron acompañadas de una ficha técnica en la 
cual destacó la presencia de un código QR que direccionaba a una pieza musical, esto con la finalidad de lograr 
una conexión entre su arte y la de otros: “espero que al entrar a la exposición lleguen a conectar con alguna de 
estas piezas y que les pueda ayudar, así como a mí me ayudaron otros artistas”. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/palabra-escultura-sandra-sarmiento.html 
 
Eclipse solar 2023: ¿A qué hora podrás observarlo por estado? 
Un eclipse solar parcial tendrá lugar a mediados del mes y será visible en todo el país. Será el 14 de octubre 
cuando la luna se interponga entre la tierra y el sol sin cubrirlo completamente, formando así una especie de 
anillo de fuego en el cielo. De acuerdo con la Asociación Astronómica del Valle de Toluca, el eclipse solar 
parcial también llamado anular podrá observarse en todo el territorio, aunque en algunos estados la luna 
cubrirá una mayor parte del sol que en otras. El horario en el que inicia y la duración cambiarán dependiendo 
el lugar. Se espera que el fenómeno dure entre tres y tres horas y media, alcanzando su máximo a la mitad 
del tiempo transcurrido, aproximadamente. En la Ciudad de México la luna eclipsará el 69.78 por ciento del 
sol. El inicio parcial será a las 9:36 horas del 14 de octubre, alcanzando un máximo a las 11:09 horas y 
concluyendo a las 12:50 horas. Para observar el eclipse se debe usar lentes certificados o con filtros para 
soldar del número 14. Por ningún motivo se debe fijar la mirada en este fenómeno directamente, ya que 
puede dañar la retina en poco tiempo. En caso de no contar con lentes especiales, el Centro Nacional de 
Prevención de Desastres (Cenapred), recomienda solo mirar la imagen proyectada del sol. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/10/06/eclipse-solar-2023-a-que-hora-podras-observarlo-por-
estado/ 
 

Internacional: 
 
Claudia Goldin gana Nobel de Economía 2023 por estudios sobre brecha de género 
La estadounidense Claudia Goldin, fue galardonada este lunes con el premio Nobel de Economía, por sus 
estudios sobre la evolución del rol de las mujeres en el mercado laboral. La profesora de Harvard, de 77 años 
y la tercera mujer en lograr este premio, fue distinguida por "haber hecho avanzar nuestra comprensión de los 
resultados de las mujeres en el mercado laboral", anunció el jurado en Estocolmo. Las investigaciones de 
Claudia Goldin nos han dado una visión nueva y a menudo sorprendente del rol histórico y contemporáneo de 
las mujeres en el mercado de trabajo", añadió. A escala mundial, alrededor del 50% de las mujeres participan 
en el mercado laboral, frente a un 80% en el caso de los hombres. Ellas ganan menos "y tienen menos opciones 
de llegar a lo más alto de la escala profesional", comentó Randi Hjalmarsson, miembro del comité Nobel. Claudia 
Goldin indagó en archivos y recabó más de 200 años de datos relativos a Estados Unidos, lo que le permitió 
mostrar cómo y por qué evolucionaron con el tiempo las diferencias de ingresos y tasa de empleo entre hombres 
y mujeres", abundó Hjalmarsson. Previamente, sólo dos mujeres habían obtenido el Nobel de Economía, la 
estadounidense Elinor Ostrom (2009) y la francoestadounidense Esther Duflo (2019). 
Excélsior, (Camille Bas-Wohlert/AFP), 
https://www.excelsior.com.mx/global/claudia-goldin-gana-nobel-economia-2023-estudios-brecha-
genero/1612977?utm_source=nacional&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/negocios/otorgan-premio-nobel-economia-2023-claudia-goldin 
 
3 tés para mejorar la salud gracias a sus efectos medicinales, según Harvard 
La Escuela de Medicina de Harvard (HMS, por sus siglas en inglés) informó que se ha demostrado que 
algunos tés ayudan a mejorar la salud, ya que tienen efectos medicinales que tratan o previenen algunos 
malestares. Es de esta forma que la universidad respalda como remedios naturales por lo menos tres infusiones 
hechas con hierbas, las cuales se han usado desde hace varios siglos para atender síntomas. De acuerdo a lo 
que establece la prestigiosa universidad, lo que comúnmente se conoce como “té de hierbas”, realmente 
es una infusión hecha con una mezcla de frutos secos, flores, especias o hierbas en agua; mientras que el té 
se elabora al reposar en agua hervida hojas tiernas y los brotes de las hojas de la planta del té, Camellia 
sinensis. Sin embargo, ambas bebidas sirven como remedios naturales dependiendo los ingredientes que se le 
introduzcan.  
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